
■卓話者紹介　　　　　　　　　櫛渕光彦君
先生は何度も卓話されたり、多くの活動を
していてご存知の方が多いと思いますが、一
応ご紹介いたします。
昭和21年沼須生まれで、沼高卒業後写真

学校に進まれ、講談社にカメラマンとして入
社され、その後フリー写真家となり、沼田に
帰られました。沼田では、カメラだけでなく、
文化財や郷土史を研究され、文化財調査員も
されています。広報ぬまたに歴史探訪を114
回連載中、更に、東京新聞群馬版で上州の石

仏を53回連載中です。
地元の沼須では人形芝居の指導育成をされ

あけぼの座の座長を勤められています。一昨
年薪水書窓庵という人形芝居練習場を建てら
れ、今は新作の小松姫物語を来春発表に向け
て練習に力を入れています。
群馬歴史散歩の会利根沼田支部長、市文化

協力副会長と多方面でご活躍の方です。
■卓　話　　　　　　　　　
真田氏関連の話とも思ったのですが、少し違

った角度でこの地を見たらと思い、近年パワー
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スポットなどと言われたり、癒しの場や信仰の
場、御利益の場を探り利根学というか、神々を
調べてみました。
「しろさん」という明治初期から商売繁盛の
神が祀られています。仙台生まれの四郎さんが
いつもニコニコして各店に行くと、その店が繁
盛して来なくなると衰退すると言われることか
ら、土偶の鈴や絵を店においておまつりしてい
ます。たまにお店で見られると思います。
とぼ口の神様というのがあり、玄関にお姿を
かざり盗難除け、魔除けとして祀ります。天台
宗の中にあり、横塚延命院や川場天命院でお札
を出しています。
くじ神様が栄町のいろは堂近くにあります。
これは、峯川氏の稲荷様ですが、栄町が沼田町
の同じ税で苦しんでいたので、村の税にしてほ
しいと訴え、城内でくじ引きで決めることにな
り、その社に武運を祈り臨んだところ引き当て
たということから、当たる神として伝えられて、
宝くじやパチンコに当たるとお参りされていま
す。
榛名神社の中に面美様といわれる、顔の神様
が祀られています。家は阿弥陀様なのですが、
その顔をなでるときれいになると言われ七五三
参りの時になでているそうですが、先日歴史案
内では高齢の女性もなでていましたので、幾つ
になっても女性は変わらないと思いました。
失せ物の神が新町に祀られています。戸鹿野
橋の所で、昔ははね橋であった役人がその橋を
時間で管理していました。その橋の先に道祖神
坂というのがあり、そこに今はないが地元の酒
蔵が岡山瑜迦山稲荷を分社して祀り、なくし物
を祈るとだんだんその情景を思い出して見つけ
られると言われ、水商売でも客が店を忘れずに
来てくれるとなり、お参りされています。
俳句の神もいて、戸神山に虚空蔵堂があり、
そこに花之本桃青大神というのがありますが、
これは松尾芭蕉を祀り、明治頃に俳句が盛んで、
よい句ができるように思ったと思います。井土
上の野村家には、芭蕉像もあり当時は本当に句
が盛んであったことを示しています。
円満の神として、つぶらっこ様というのがあ
ります。当家にも祀っていますが、長野原町で、
八ッ場ダム関係の歴史調査の時に、沼田でつぶ
らっこ様があるかと言われ調べたら、硯田や川
田であることがわかりました。丸石信仰で、丸
石を天狗面と同じで、丸く納められると報告し

て次の石を持って来て、稲荷様にその石を積ん
でいくものです。
妙光寺に鬼子母神として信仰されています。
須賀神社の境内の南東には、猿田彦があり道
案内の神で、祇園祭では神輿の先導として天狗
面をつけて歩いています。
東源寺稲荷は養蚕のお守りで、白狐を借りて
蚕室に祀り、無事に終わると返してまた借りて
くるというお参りをします。これは一種の絹遺
産でもあります。
正覚寺の北に子の権現がありますが、足の神
様で、運動会の前にお参りすると足が速くなる
と言われ、足の病を治すと信じられ、お礼にわ
らじを奉納するとなっています。
新町に産後石という石宮が２つ祀られていま
す。これは阿部貞任の奥方が東北より逃げて会
津街道で片品で別れ、２本の川が交わる所で会
うという約束で下り、片品川と利根川の合流点
で夫を待ち、その時妊娠していて出産となり、
お産が軽くすんだが、追っ手がきて二人で入水
してしまったそうで、それをお祀りしてありま
す。その地名として君河原があり、安産の神と
して祀られています。
この様に、沼田には身近な具体的な御利益の
神々が多くあり、観光でもなく、真田でもない、
少し違った角度で楽しんでいただきたいと思い
ます。

■司　会　　　 星野貴明SAA出席委員
■ソング　我等の生業　　　　　笹川正之君
■来賓及び来訪ロータリアン
沼田市文化財調査委員　　　　金井竹徳様

春日政志会長
昨年に続き、今年も松野ガバナー補佐の下

IM（INTER  CITY  MEETING）が、沼田
ロータリーのホストで開催されます。
IMにつきましては、私は苦い思い出があ

ります。それは、私が入会した当初は、毎年、
9月に開催され、それがことごとく幼稚園や
小学校の運動会にぶつかったことです。午前
中は、運動会、そして家内の嫌みと突き放し
たような視線を感じつつ、午後からのIMに
出席した物でした。
IMは以前は、Inter City General

Forum （都市連合フォーラム）と呼ばれ
ていて、これは、分区単位のフォーラムでし

会長の時間

例 会 報 告



た。したがって、IMはフォーラムの要素が
無ければなりません。ロータリアンの心を磨
く、自己研鑽の場でなければならないとされ
てました。
テーマは、ロータリーのこと、一般社会の
こと、そのの時話題になっていること、考え
なければならない問題点など多岐にわたりま
す。そして、分区内の会員の親睦も重要な目
的ですので、親睦会も設営されます。
そして、例会の出席同様、IMも特段の用

事がない限り、出席することが望まれました。
伊丹ロータリークラブの深川純一PGは、IM
について「昔のロータリアンはロータリー上
のすべての会合には、出席するのが当然と考
えていました。ところが、最近は義務出席な
る言葉が現れ、出席することが当然ではなく
なってしまいました。誠に嘆かわしいことで
あり、ロータリーの衰退、目に余る物がある
と思います。昔は義務出席などと言わなくて
も皆出席したものです。従って今一度ロータ
リーの繁栄を取り戻すために、ロータリアン
の基本的な義務でもある例会出席と同様、
IMや地区大会にふるって出席しましょう」
と説いておられます。
IMの開催目的ですが、その年のガバナー

の意向のもと、ガバナー補佐を中心に開催さ
れます。松野ガバナー補佐は、今回のIMに
ついて、分区内の会員相互の親睦をもっとも
重要な位置づけで開催したいと言っておられ
ますので、皆さんも肩肘張らずに大いに楽し
めるよう準備と、参加をお願い致します。

今井幸吉幹事
◎当クラブ例会について
・12月１日　クラブ総会
・12月８日　ガバナー公式訪問。例会終了
後クラブ協議会、出席者は委員長と３年未
満の会員。
・12月15日　クリスマス家族会18時30分
ロックハート城。
◎理事会の開催次週例会終了後。

◎ニコニコ委員会　　　　　綿貫利彦委員長
・春日政志君　今年のこんにゃくは価格は変
わらないのに例年になく気を使っていま
す。ゲッソリやせそうですので、皆様に
「気」を送ってもらい応援して下さい。
・金井正樹君　12月15日クリスマス例会の

出席を心よりお願いいたします。
・水石清治君　公式訪問同行で渋川みどり
RCに松野ガバナー補佐と伺います。

・ニコニコ一週間　郷土歴史研究家金井竹徳
先生をお迎えして
宮澤孝幸君　　片山晃一君　　阿形登氏君
今井幸吉君　　宮田徳彦君　山田龍之介君
櫛渕光彦君　　戸部聖之君　　小菅茂雄君
宮内明彦君　　小暮正人君　　金子秀行君
飯島千明君　　前田善成君　　塩浦敬之君
持谷明宏君　　木下康彦君　　割田一敏君
天野純一君　　橋本安夫君　　赤間昌彦君
綿貫利彦君　　　　

◎財団ＢＯＸ　ＩＮ　　　　　佐藤哲夫委員
・恒久基金1500ドル　今井幸吉君

（ベネファクター）
・年次寄付1000ドル　桑原　裕君

（マルチプルフェロー）
春日政志君　　片山晃一君　　宮澤孝幸君
水石清治君　　阿形登氏君　　金井正樹君
宮田徳彦君　　桑原　滋君　山田龍之介君
櫛渕光彦君　　戸部聖之君　　小菅茂雄君
宮内明彦君　　小暮正人君　　飯島千明君
前田善成君　　木下康彦君　小野里雅広君
割田一敏君　　保坂充勇君　　橋本安夫君
清野啓介君　

◎会員増強親睦活動委員会　金井正樹委員長
12月15日クリスマス家族会の出欠の返信

がまだの方は、早めにお願いいたします。多
くの方のご参加と多くの家族をお待ちしてい
ます。

◎野球部　　　　　　　　　　　綿貫利彦君
ロータリー県大会でベスト４で優勝チーム

に負けてしまいましたが３位入賞しました。
12月19日には福岡県久留米RCと野球の

試合と交流会に行きます。相手は甲子園大会
で優勝するようなクラブですが、頑張ってき
たいと思います。
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